

## Cruces Rosado Texeira / Secretaría de Cooperación Internacional de Migraciones de CCOO Extremadura

# "La Fundación pretende fomentar una transformación económica y social que posibilite unas sociedades más justas"

Por **Maribel Montero Barroso**



Empresa de Metal. Reunión con Delegadas Sindicales y la Dirección de la empresa

### ¿Podrías explicarnos brevemente cómo se constituye la Fundación Paz y Solidaridad Gregorio Morán, y cuáles son sus principales objetivos?

La **Fundación Paz y Solidaridad "Gregorio Morán"** de Extremadura es una Organización No Gubernamental que ha sido constituida en 1997 por iniciativa de Comisiones Obreras de Extremadura. **La Fundación Paz y solidaridad Gregorio Moran** Forma parte de una Red de 17 ONGD dedicadas a la cooperación y a la educación para el desarrollo coordinadas desde la Fundación Confederal: Paz y Solidaridad Serafín Alíaga (Constituida desde 1989).

Las orientaciones de la Fundación están decididas en el marco de un **Patronato constituido por distintos órganos de CCOO. El patronato define la estrategia de la Fundación Paz y Solidaridad y permite hacer de hilo conductor con las orientaciones de CCOO. En esta perspectiva, se han definido** la Paz y la Solidaridad como los dos valores regidos por las siguientes orientaciones de la Fundación:

1. Defender las libertades democráticas, tales como los derechos laborales y sindicales, como elemento fundamental de la articulación de la sociedad civil.
2. Favorecer los vínculos de Amistad y Solidaridad entre los pueblos y el progreso de los Valores Humanos y de la Paz gracias a:
  - la cooperación internacional para el desarrollo como progreso social, cultural, y científico-técnico de los países en vías de desarrollo.
  - la asistencia social, económica y cultural a personas asiladas, refugiadas en el extranjero y en España, así como a personas emigrantes españolas en el mundo.

3. Contribuir a la creación de relaciones sólidas entre las organizaciones extremeñas y de los países en desarrollo y entre los trabajadores y trabajadoras extremeños/as para proporcionar su experiencia profesional al servicio del desarrollo del mundo.
4. Investigar y suministrar informaciones sobre cualquier tema que pueda favorecer la paz y la solidaridad internacional y particularmente en el ámbito de las ciencias económicas y sociales para una mayor Cooperación Internacional para el Desarrollo, con especial incidencia en la cooperación de carácter sindical.

### ¿Qué actividades de cooperación habéis desarrollado últimamente?

**El objetivo general de las actividades de la Fundación es obrar para el fomento** de una transformación económica y social que posibilite unas sociedades más justas y un mundo más equitativo, igualitario y solidario. En efecto, debido a los procesos de globalización mundial y más reciente a la crisis, los **derechos humanos y laborales** han perdido valor frente a la búsqueda de la rentabilidad económica y al consumo desmedido.

Nuestras actividades cubren 5 áreas:

- Cooperación al desarrollo a través de la Cooperación sindical y laboral.
- Educación para el desarrollo.
- Sensibilización.
- Investigación para el desarrollo.
- Incidencia política y movilización social

Para poder realizar tanto las actividades de cooperación como los proyectos de educación para el desarrollo, la Fundación necesita un apoyo financiero que esta proporcionado por distintas instituciones (AEXCID, diputación de Badajoz, Ayuntamiento de Cáceres) en el marco de convocatorias.

En lo que se refiere a la cooperación al desarrollo, apoyamos los procesos de desarrollo de los países promovidos por las organizaciones sociales y/o sindicales orientados a la promoción de los derechos laborales y de los pueblos. Algunas de las líneas de los programas son:

- La defensa de los derechos laborales y sindicales como parte integrante del conjunto de los Derechos Humanos.
- La lucha por la paz, el respeto al derecho internacional, el fortalecimiento de las instituciones multilaterales, la extensión universal de la democracia y los derechos humanos, la erradicación de la pobreza y la construcción de un modelo de desarrollo sostenible.



Uruguay. Con los compañeros del PIT/CNT en una manifestación por los Consejos de Salarios (Negociación Colectiva).

- La democratización de la globalización y la globalización de los derechos.

Actualmente, desarrollamos proyectos en África y en América-Latina dirigidos a líneas preferentes en relación a las mujeres, jóvenes o refugiados para lograr una mayor fortaleza en la participación y representación social en diferentes ámbitos en función de las necesidades del país.

**En Mali**, con la Confederación Sindical de Trabajadores de Mali (CSTM) el proyecto consiste en primer lugar en la realización de procesos formativos en temas relacionados con las Normas Internacionales del Trabajo, Derechos Humanos, Derecho Sindical, Género e Igualdad de Oportunidades y Salud Laboral. En un segundo lugar, se está desarrollando un diagnóstico de Género con el fin de conocer la situación de las mujeres sindicalistas y de fomentar su participación. El próximo mes de mayo, la Fundación acogerá en nuestra región a una comisión de mujeres sindicalistas malienses en Extremadura. Esta visita dejará la oportunidad de conocer las organizaciones extremeñas y de intercambiar experiencias sobre la situación de las mujeres en Extremadura y en Mali.

En estas fechas se está iniciando un trabajo con un sindicato de **Guinea-Bissau** que consiste en fomentar la formación y las herramientas de producción de las mujeres de la economía informal.

**También, en Uruguay**, estamos ejecutando un proyecto de formación en Derechos Sindicales y Laborales y en Técnicas de Negociación. Al mismo tiempo se realiza un trabajo de incidencia entre la población joven y las mujeres para fomentar la presencia de ambos en la actividad sindical y social. Igualmente se realizará un proceso de intercambio y de transferencia entre los ámbitos laborales y sindicales de Extremadura y Uruguay.

**En Honduras**, con la Confederación Unitaria de Trabajadores de Honduras (CUTH) la Fundación está realizando un proyecto para el mantenimiento de las acciones que posibiliten la restitución del orden institucional y la participación democrática del país tras el golpe de Estado de 2009.

**En la línea de Educación para el Desarrollo (EpD):**

la Fundación Paz y Solidaridad-Extremadura trabaja con la finalidad de **provocar cambios** en nuestra Comunidad Autónoma, en nuestro país y en los países del Sur, a través de cuatro dimensiones:

- Sensibilización
- Educación-formación para el desarrollo

- Investigación para el desarrollo
- Incidencia política y movilización social

Estamos involucrados en un proyecto de **promoción y de fomento de la Responsabilidad social empresarial (RSE) en las empresas y población trabajadora de Extremadura**. Unas de las actividades previstas en el marco del proyecto han sido la elaboración, edición y difusión de diverso material sobre la Responsabilidad Social Empresarial, la información y sensibilización sobre la RSE en el ámbito empresarial, laboral y sindical en Extremadura, la elaboración de material de formación y la realización de procesos de formación para delegados y delegadas sindicales. Para clausurar el proyecto, una jornada se celebró el pasado mes de febrero con el que se profundizó aspectos de la RSE a través de la intervención de diferentes ponentes del ámbito sindical, empresarial e institucional. Al mismo tiempo la Jornada posibilitó la presentación de algunos de los resultados del proyecto y de una Guía Sindical para trabajar la RSE en las empresas. Esta guía en formato papel y digital constituye una herramienta práctica para el trabajo de la representación legal de los trabajadores y trabajadoras y para cualquier persona o entidad interesada en la RSE.

También, nos hemos desarrollado actividades relacionadas con un proyecto de educación para el desarrollo enfocado sobre los **Objetivos del Milenio (ODM) y el trabajo decente** y destinado al profesorado, a los padres y madres y al alum-



Uruguay. Uno de los locales del sindicato

nado de primaria. La finalidad ha sido de provocar reacciones y cambios generando una conciencia crítica ante las realidades de nuestro entorno y de otros países. Por ello, hemos creado un material sobre los 8 objetivos del Milenio y el trabajo decente incluyendo 8 actividades lúdicas. Gracias a la universalidad de los temas evocados tales como el medioambiente, la salud materna, la pobreza, el trabajo infantil, la educación primaria universal, la apropiación y el interés del alumnado y del profesorado dan lugar a la reflexión y el debate para luego facilitar un cambio de actitud hacia un mejor reparto del crecimiento y de la riqueza mundial, posibilitando una vida digna en cualquier lugar del mundo.

**A nivel de la sensibilización, participamos en distintas campañas** alertando sobre las causas que generan la pobreza tales como la campaña Pobreza Cero, engánchate al mundo,

etc. Estas acciones las proponemos desde la FPyS-Extremadura como un primer paso para la concienciación y para la ruptura del círculo ignorancia-indiferencia-ignorancia y con la finalidad de despertar conciencias críticas y prácticas más solidarias.

A modo de ejemplo, difundimos desde hace 2 años crónicas Audiovisuales, elaboradas por la Fundación Paz y Solidaridad Serafín Aliaga en colaboración con la AECID. Las 2 primeras ediciones trataron de las "Mujeres trabajadoras y sindicalistas en Senegal" y "Argelia: el papel de la formación sindical y la cooperación" La tercera edición tratara de la dimensión sindical en el cono sur (Uruguay, Argentina y Brasil).

Al mismo tiempo, la FPyS-Extremadura colabora en el apoyo que desde la Unión Regional de CC.OO-Extremadura se realiza a la **Delegación del Pueblo Saharaui en Extremadura** y apoyamos las acciones que desde la Red de Fundaciones Paz y Solidaridad se están ejecutando en **Haití**, tras el terremoto del pasado mes de enero.

**Por último, en el marco de las acciones de incidencia política y de movilización social**, queremos influir en las decisiones que puedan afectar a las estructuras sociales, económicas y/o políticas. También queremos contribuir a la construcción de un mundo democrático y solidario, en el que los derechos humanos y, dentro de ellos, los derechos sociales, laborales y sindicales tengan plena vigencia.

En esta perspectiva, realizamos acciones para defender ante las Administraciones Públicas el cumplimiento de las Normas o Recomendaciones de Naciones Unidas en relación a la Ayuda Oficial al Desarrollo para que alcance el 0,7 % del PIB, la mejora de la calidad y la cantidad de la ayuda española y en el refuerzo de la coherencia entre las políticas de desarrollo y otras políticas autonómicas, nacionales e internacionales, particularmente en lo referente a las políticas comerciales, migratorias y fiscales.

Igualmente, la Fundación Paz y Solidaridad-Extremadura como miembro activo de la Coordinadora de Ongds de Extremadura (CONGDEX) forma parte del Grupo de Trabajo de "Incidencia Política" de dicha Coordinadora. A través de este Grupo de Trabajo se hace un seguimiento de las políticas descentralizadas de cooperación al desarrollo y de otros asuntos relacionados con la cooperación en Extremadura.

### ¿Sabemos que algunas de estas actividades se han llevado a cabo en centros educativos de nuestra región, ¿qué valoración haces del desarrollo de las mismas?

La Fundación pretende, a través de sus actividades de Sensibilización y Educación para el Desarrollo, tener la oportunidad de acercarse a la población más joven, a los chicos y chicas, con el fin de poder ayudar a crear conciencia social de solidaridad, responsabilidad personal y colectiva. De esta forma, creemos, que en colaboración con los **centros escolares y con las AMPAS** se establece un canal preferente para el acercamiento de nuevos aprendizajes sobre los problemas del mundo y nuestra capacidad para promover cambios que puedan mejorar las condiciones de vida de las personas. En este periodo hemos realizado un acercamiento a Centros Educativos de la provincia



Actividades Fundación Paz y Solidaridad

de Badajoz, en colaboración con la **Federación de Enseñanza de CCOO** de Extremadura, para difundir los materiales elaborados sobre los **ODM** en enseñanza primaria. Gracias a esta primera incursión y a la gran acogida que han tenido tanto los librillos como los contenidos a los que se refieren, vamos a seguir trabajando algunas ideas que han surgido del trabajo con el profesorado y alumnado que ha participado con nosotros en este período. Aprovecho, por tanto, la oportunidad para agradecer la acogida que se ha brindado a la Fundación en los CEIP Francisco Valdés (Don Benito), Germán Cid (Zafra), José de Espronceda (Almendralejo), Luis de Morales (Badajoz) y Antonio Machado (Mérida).

### Seguramente algunos de nuestros afiliados y afiliadas les gustaría participar en esta labor solidaria que hace CCOO, ¿cómo podrían hacerlo?

Para acercar nuestras actividades e iniciativas a toda la ciudadanía, la Fundación pretende estar en todos los canales de difusión posibles como la web ([www.pysextremadura.org](http://www.pysextremadura.org)), Facebook, Twitter, radio, prensa, etc. Y para la afiliación de CCOO y delegados y delegadas sindicales, la Fundación está enlazada en la web de CCOO de Extremadura.

Para participar en cualquiera de ellas, que son absolutamente gratuitas, sólo hace falta interés. En todos estos espacios que os he facilitado tenéis nuestra dirección postal, correo electrónico y teléfonos, para facilitar el contacto con cualquier persona interesada.

Una de nuestras máximas en todas las actividades es **FOMENTAR** la PARTICIPACIÓN a través de iniciativas **NOVEDOSAS**.

### ¿Quieres añadir algo más?

Sólo agradecer a la Federación de Enseñanza de CCOO la oportunidad que nos brinda con este espacio para difundir el trabajo que venimos realizando en este periodo a un colectivo de trabajadores y trabajadoras que es especialmente sensible a cualquier iniciativa que venimos proponiendo. Por tanto, sólo me queda dejar la puerta abierta a toda aquella persona que quiera seguir colaborando con nosotros desde dentro, porque entiendo que es la única manera de construir un futuro juntos, compartiendo valores que mejoran la vida de las personas como el derecho a un trabajo digno, a la libertad, la participación, la igualdad, o la paz.